



Mensuel de l'Armée du Salut - 128^e année - N°6 - 2018

Société

Le spectacle à tout prix

↳ Sébastien Goetschmann

Matches truqués, dopage, corruption, insultes racistes ou homophobes, chantage, prostitution, détournement de mineurs, les scandales qui éclaboussent le monde du ballon rond se multiplient ces dernières années. Alors que la Coupe du monde de football 2018 débute le 14 juin en Russie, le sport numéro un ne se présente pas sous son meilleur jour.

Et pourtant, rien de plus normal dans le fond, puisque le sport en général et tout particulièrement le football, le plus populaire et le plus international de tous, n'est que le reflet de la société dans laquelle nous vivons. Selon de nombreux sociologues et anthropologues, il s'agit même d'un « fait social total », c'est-à-dire un phénomène « où s'expriment à la fois et d'un coup toutes les institutions » de la société, selon la définition énoncée par Mauss.¹ Le football, du moins professionnel et de haut niveau dont nous allons traiter dans le reste de l'article, fait intervenir des phénomènes à la fois juridiques, économiques, culturels, sociaux, technologiques, religieux, et même esthétiques...



Le football est un des rares sports à pouvoir mobiliser d'importantes foules provenant de tous les milieux socio-culturels

Le prix du spectacle

Le football est devenu un hyper-spectacle. Il n'y a qu'à se pencher sur les audiences des dernières Coupes du

monde pour s'en rendre compte. 3,2 milliards de téléspectateurs derrière leurs écrans en 2014.* Ce sport-spectacle est entré dans l'économie de marché, l'organisation de compétitions influence le développement d'infrastructures

(les stades, mais aussi leur accès en transports publics), les salaires des meilleurs joueurs sont faramineux, les droits de retransmissions TV prennent l'ascenseur. Cette marchandisation du football est la parfaite expression de

↳ page 2



L'entraide fait la force
↳ page 3



Témoigner de sa foi par le sport
↳ pages 4-5

Dans ce numéro du journal Espoir, nous nous plongeons dans le monde du football, d'un point de vue sociologique.

Matches truqués, dopage, corruption, insultes racistes ou homophobes, chantage, prostitution, détournement de mineurs, les scandales qui éclaboussent le monde du ballon rond se multiplient ces dernières années. Et pourtant, rien de plus normal dans le fond, puisque le sport en général et tout particulièrement le football, le plus populaire et le plus international de tous, n'est que le reflet de la société dans laquelle nous vivons.

Mais le sport a aussi des côtés positifs, à l'instar du tournoi de football de « La Bessonnaz », créé en 1962. Charly Paris, organisateur du tournoi pendant 40 années, nous parle de cette manifestation.

Auteur

La Rédaction

Publié le

27.6.2018